

LA EPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad
Regeneración

EDITOR - ADMINISTRADOR:

Luis Cartán G.

***** **Diario Católico Independiente** *****

“Per crucem ad lucem”. Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 16 DE JUNIO DE 1912

NÚM. 338

EN “LA BOTICA PRINCIPAL”

situada 10 varas al Este de «La Oriental» comprará Ud. á los precios más bajos de la plaza, y encontrará específicos infalibles como la famosa «SEGURINA» que cura la gonorrea en diez días; el «Cura muelas» que le calma el dolor en un segundo; y la «LECHE ANTIFÉLICA» de Lister, que quita las pecas y manchas de la cara en un tiempo relativamente corto.—PRUEBE USTED CUALQUIERA DE ESTAS ESPECIALIDADES Y SE CONVENCERA DE SU EFICACIA. ††

Cablegramas España

Madrid, 13.—La Comisión de la Exposición Panpacífico, tuvo audiencia con el Rey. El Rey Alfonso, discutió extensamente sobre todos los detalles de la celebración de San Francisco de California en 1915. Se mostró muy satisfecho de que los californianos reconocieran la influencia de España para todo aquello que tiende al bien de la civilización.

Barcelona, 13.—Melquiades ha visitado los centros conjuncionistas excitándolos á deponer los rencores, pero no llaméis republicanos, dijo, á aquellos que usurpan este nombre, para deshonrarlo, pues trabajan en favor de gobierno monárquico; agrupémonos á los republicanos honrados. Los socialistas y sindicalistas de Ruso, en número de 200, banquetearon á Melquiades en la reunión, á tiempo que iniciaba hablar. Melquiades, el Presidente y otros, formaron gran alboroto en que se dieron de bofetadas y palos resultando muchos heridos leves; hubo varias detenciones. Melquiades por fin habló extensa y elocuentemente ensalzando conjuncionistas y atacando á la oligarquía dominante.

Cádiz, 13.—La Sociedad Gaditana dió un banquete en honor de la viuda de Sturbe; 200 cubiertos con asistencia de muchísimas señoras. Labra estuvo elocuentísimo sobre el sistema conocido; fué muy ovacionado.

La academia de Santa Cecilia dió un banquete en honor de Labra; se cantó el himno á la constitución, dirigiendo la orquesta el Sálviz. Labra, al marcharse á Sevilla, fué despedido con gran entusiasmo. La muchedumbre lo vivaba.

Inglaterra

Londres, 13.—El llamamiento que se hizo para una huelga nacional, fué secundada por unos 13,000 provinciales que se unieron á los de Londres, cuyo número es de 120,000 entre marinos, fogoneros y cargadores de muelles. Varios

centros rehusaron tomar participación en un asunto que es más para molestar al Gobierno que el que se proponen los empleados, que es el de paralizar todo trabajo en los muelles. Los cargadores de la Unión, que comprenden á los de Liverpool y Hull, y del ferrocarril de Escocia, resolvieron no adherirse á la huelga nacional.

Londres, 13.—Tuvo lugar un incidente apenas creíble; temprano de hoy, en casa de la Condesa de Marlborough y en la residencia de la Reina Alejandra, un hombre llamado Williams Woonley, de 41 años de edad y escapado del asilo de lunáticos de Morwi, que eludió la vigilancia de la policía y soldados, penetró en la casa de la Marlborough, y echó á correr por varias piezas, finalmente se quedó dormido en una de las piezas inferiores.

Londres, 13.—La línea de vapores Wite Star, ha anunciado que la Compañía Cunard le ha concedido á su solicitud hacer la siguiente distribución como una muestra de agradecimiento por los buenos servicios prestados por el «Carpata» en el salvamento de los naufragos del «Titanic», al Capitán Rostean 500 pesos, al Cirujano Macgel, al Contador Brown y al Mayordomo Pral, 250 pesos cada uno y á cada miembro de la marina, con el valor de un mes de salario.

Rusia

Moscow, 13.—El Emperador Nicolás, llegó en tren expreso de Sebastopol á tomar participación en la inauguración de la estatua de Alejandro. Esta es la primera visita imperial, desde 1903. Fué aclamado por 300,000 personas.

Francia

Havre, 13.—La huelga que principió ayer de los marinos de un vapor francés de línea, llamado «France», ha tomado mayores proporciones y ahora se encuentran en el puerto mil hombres listos para secundarlos.

Austria

Viena, 13.—El certamen de un vuelo

LA BIBLIOTECA DEL CATOLICO debe contener los siguientes libros:

LA VIDA ESPIRITUAL, reducida á tres principios fundamentales. Por el Padre Mauricio Meschler, S. J.	Tela	₡ 1.75
COMPENDIO DE APOLOGIA del Cristianismo. Por Mons. José Ballerini.	rústica	2.50
EL CATOLICO ARMADO contra los Ataques de los Protestantes. Por Pio De Mandato	tela	2.50
EL HOMBRE TAL CUAL ES. Primeras lecciones de La Ciencia de Los Santos. Por el Padre Rodolfo J. Meyer	tela	1.50
EL PERIODISMO CATOLICO, Criterios y Normas, traducción de A. A. S. J.		0.75

De venta en la

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

en aeroplano de Berlín á esta ciudad bajo los auspicios de la sociedad imperial de aviación, aeroclub austriaco, fué ganado por el aviador alemán Holmuth Herth, quien llevó de pasajero al teniente Schoeller, del ejército alemán y cubrió la distancia de 330 millas que hay en línea recta de Berlín á esta ciudad en seis horas y treinta y cinco minutos.

Cuba

Habana, 13.—Ha llegado el buque insignia «Washington», con el Almirante Orterhaus, y el acorazado «Rhodisland», que se cree que producirá excitación por la idea de la influencia que esto pudiera tener de fatal en los destinos de la República. Apenas se tomó esto en cuenta, llegaron solamente unas pocas personas al muelle. La ciudad está tranquila.

Santiago de Cuba, 13.—El cañonero americano «Noshville» desembarcó en Masari sesenta benefactoras keth y un cañón de montaña para proteger las minas de Woodfred.

Habana, 13.—A causa ó con motivo de haber llegado hoy dos buques de guerra americanos, el crucero «Washington», y el acorazado «Rhodisland» y la orden que había dado el Departamento de Marina de dos buques más, se ha sentido un sentimiento de mejora en la situación, según aviso de carácter oficial; todo esto es debido á la llegada del doctor Orestes Ferrara, orador de la Cámara de Diputados cubana, á quien el Secretario Knok obsequió con una recepción. En Estados Unidos se ha dicho con insistencia que no se piensa intervenir y según el discurso pronunciado por el doctor Ferrara ante la Cámara de Diputados americana á nuestro juicio está muy justificado.

México

México, 13.—Los prisioneros toma-

dos por los rebeldes son obligados á marchar á la vanguardia del ejército en los combates, pero desarmados por vía de castigo. Entre los prisioneros encuéntrase muchas personas prominentes de Chihuahua.

Estados Unidos

Seattle, 13.—Las poblaciones de Alaska están sepultadas en ceniza. Las de Kadiab, Wood é Island y pueblecitos están bajo arena y polvo por la erupción del volcán Khatmay. 500 personas fueron rescatadas.

Importante

En el Salón de La Soledad habrá el Domingo 16 de los corrientes á las 2 p. m. una reunión á la que invitamos á todos los simpatizadores del Gran Turno que en beneficio de La Soledad, se verificará el Domingo 7 de Julio próximo.

Encareecemos la asistencia á dicha reunión y rogamos se sirvan pasar la invitación á sus amigos.

La Comisión Permanente del Turno

APROVECHESE ESTA OPORTUNIDAD. Vendo, en el mejor punto del Barrio de Otoya un magnífico lote de terreno; un carruaje Victoria, con su tronco, arneses, etc., etc., y tres casas situadas en el barrio del Turrujal. Todo á precios de ocasión.—M. V. BLANCO.—Corredor Jurado.—Casilla N.º 70.

VENDO doce manzanas plantadas de café y plátanos en buen estado sitas en Santa Bárbara de Pavas. SALOMÓN V. ESCALANTE.

MARCIANO ACOSTA, ABOGADO Y NOTARIO. Ha trasladado su bufete á los altos de «La Valenciana», al Sur de la Botica Oriental.

EL CAMPEON DE LA MASONERIA

Mr. Field trae á colación una famosa Bula del 1º de septiembre de 1774, celebrando autos de fe, la quema de 1415 lusitanos, á más de 2000 echados en el Tajo y un número mayor que murió en las cárceles.

¡Muy bien, Mr. Field! Ese si es argumento que la Masonería puede oponer, por su digno medio, á ser cierto que algún Pontífice escribió Bula, aprobando, fuera de la conversión de herejes ó judíos portugueses, también esas otras bárbaras crueldades.

Pero... (fijese Ud. bien en este *pero*), nosotros *retamos* su honorabilidad de escritor y campeón de la Masonería en la prensa, para que cite: 1º *El título de la Bula esa*: las Bulas no se indican con el nombre genérico de Bula, sino con las primeras palabras, con las cuales empiezan. 2º Que nos diga qué Pontífice la escribió; y finalmente que tenga la bondad de citar textuales esas crueles alabanzas por los quemados, echados en el Tajo y muertos en las cárceles. Mire que si después de hacer Ud. tan *tremendo* cargo al Jefe de la Iglesia Católica en aquellos tiempos, no publica Ud. lo que le pedimos para hacer nuestras comparaciones críticas... queda Ud. mal parado, y mal parada la causa que defiende y nosotros se lo enrostraremos bien.

Si esos actos de crueldad fueron sancionados en Bula (que sólo las escribe el Pontífice Romano) nosotros le confesaremos que esa fué crueldad en la que aquel Pontífice se olvidó de la caridad y piedad de Cristo; pero si eso no es cierto, y si es ello una de tantas mentiras históricas, con su pan se lo coma, pero... pero... más feilla queda la causa que Ud. defiende. ¡A citar pues la Bula, las palabras y el Pontífice que hizo esa barbaridad.

Lamenta Ud. que la Masonería se haya metido en las atrocidades de Portugal desde el vil asesinato del Rey Carlos hasta la revolución escandalosa é

inhumana que el Oriente *Lima* celebraba como triunfo masónico y lo agradecía á la Masonería cierto ministro de la República Portuguesa actual, según sabrá bien, bien, Ud. Mr. Field.

Pues si eso lamenta, lamente también la revolución italiana del masonazo Mazzini y compañeros Carbonarios; lamente la revolución francesa gloria masónica en sus crueldades y falsos principios, no en sus sanos principios; que esos son de la humanidad y no de la Masonería; lamente Ud. la decadencia actual de la Francia política, con gran alegría y satisfacción de Inglaterra; decadencia hija de un *gobierno republicano masónico* por los cuatro costados; y pare Ud. por ahora de contar.

¿Dice Ud. que la Masonería nada tiene que ver con el carbonarismo?

¡Cómo se reirán de Ud., Mr. Field, los masones admiradores de su hermano tres puntos José Mazzini, jefe de los masones carbonarios de Italia!

En honor de nuestra sinceridad se nos hace simpático Mr. Field, porque revela ser un masón bien intencionado, que no sabe las *tretas* de esa sociedad que se oculta en el misterio, sus resoluciones y procedimientos por temor á la luz de la crítica y de la censura honradas: que se oculta en el misterio, porque así á ocultas es como fragua y lleva á buen término sus planes maquiavélicos y de destrucción, de lo que se le opone y especialmente del Cristianismo que detesta.

Más simpática se nos hace la buena fe de Mr. Field, cuando llama *inventos salidos del almaén clerical*, el asesinato masónico del conde Rossi.

Pues crea Mr. Field, Ud. es un masón honrado, pero no conoce las artimañas de la Masonería; indague un poco sus misterios y su historia; hágase iniciar en los cuartos oscuros de los grados 18 en adelante y después nos contará sus impresiones.

MINCEVAL

De Universidad y de Seminario

Decíamos ayer al estimado colega del *Republicano*, algo acerca de la *Universidad*, de que había escrito anteayer, y algo más respecto del *Colegio Seminario*, al parecer mal visto, por desconocimiento del asunto, si no fué por ligereza personal del inteligente diarista.

Y habiendo insistido ayer el mismo en lo mismo, hemos de insistir, también nosotros en uno y otro punto; sin pretensiones, por supuesto, de enseñar á ningún maestro, siendo, como somos, meros estudiantes.

Tocante á Universidad, entendemos que debe ser un centro universal, de enseñanza, con el fin de instruir y educar en ciencias, artes y letras, y asimismo en la vida práctica, tanto á la juventud estudiosa, cuanto al público en general, mediante la llamada "extensión universitaria".

En tal sentido, *moderno* á primera vista pero hábilmente conservador—puesto que semejantes influencias educadoras de arriba á abajo, por decirlo así, datan de muchos siglos—nada más fácil y hacedero en Costa Rica, donde la República, para resultar cosa efectiva, via-

ble y de constante progreso, tendrá que ser liberal-conservadora, ó caer en los bárbaros desórdenes que á otras desacreditan; y están destruyendo en beneficio de tercero...

¿Y la cuestión de hacienda, tan llevada y traída en Ministerios y Congresos, siempre que se trata de educación pública?—Resuelta nos parece á nosotros; y no cómo quiera, sino con la elocuente sencillez de los números, con exactitud matemática.

Basta saber sumar—con los guarismos en su orden de batalla, y no como suelen ponerlos en pelotón nuestros infelices escolares, según se ha dicho en el Congreso—para ver claro que con el gasto, generalmente improductivo, de nuestros Liceos, Institutos y Colegios secundarios, de nuestras Escuelas de Derecho y de Farmacia, con otros centros de enseñanza desperdigada; basta sumar en regla, y no como dejan hacerlo á los niños sus flojos pedagogos, para obtener un total bastante, y acaso de sobra, para costear la «Universidad de Costa Rica», siempre en relación con lo que somos, pero siempre también en proporcional relación con las más sabias Universidades extranjeras.

Habría en ella toda enseñanza educadora, con elementos fundamentales de letras, ciencias, buenas artes de todo género, sin distinción de belleza ni utilidad, pues-

to que todas las artes, propiamente dichas, son útiles y bellas, y nobles por igual.

Nuestro mismo Ateneo, ahora sin lugar fijo, y como trashumante en su acción educativa, llegaría á conseguir casa propia y ser buena parte en la extensión universitaria. Sus intelectuales—poetas y oradores—serían como partidas ligeras de exploración y ataque contra la ignorancia montaraz, siempre y en todas partes refractaria á las mejores novedades de la civilización.

Por lo que hace á Colegio Paulino, permítanos *El Republicano* de ayer alguna observación positiva contra sus ideales afirmaciones... «En el Seminario *in illo tempore*—dice—se enseñaba lo más rutinariamente posible, y aun creo que así se enseña».

Nada hemos de decir de antaño, y hasta respetamos toda creencia al respecto; pero la que no se puede respetar, por más sincera que pueda ser, es la que expresa, «de buena fe», el crédulo articulista, respecto á la enseñanza presente del Seminario. Sus profesores son de actualidad pedagógica, ganada en países más autorizados que estos nuestros en asuntos de educación y enseñanza. Sus alumnos son admitidos, sin otro bachillerato que un Certificado de su Rector, en las más célebres Universidades de Europa; y aquí mismo, no falta alguno de ellos, que, sin título de Maestro Normal, haya rendido muy brillante examen ante la Junta Calificadora, y, á poco de ejercer su magisterio, haya ascendido á Escuela de esta capital.

«Que á puro pulso se aprendía (en el Seminario) el inglés, el francés, el griego y el latín, pero lo cierto es que se aprendía, y no del todo mal». . . Son palabras del sincero creyente, que leemos en *El Republicano* de ayer; y esas mismas palabras impugnan su equivocada creencia con respecto á rutinas de Seminario. Si algo se enseña «de verdad», es cosa corriente que ha de sacarse á *puro pulso*, de su pozo, y no por maquinaria de noria pedagógica, donde los seres inconscientes que la mueven se quedan secos de sed.

Por lo demás, conviene saber que dicho Colegio, «sin intervención del Gobierno», tiene todo cuanto se necesita para la enseñanza moderna, en aparatos, laboratorios y museos. Ni «su método es malo», ni «su disciplina es de cuartel» como se permite afirmar el artículo que contestamos. «Se seguía, dice, un derrotero con seguridad, se caminaba con aplomo y se llegaba al fin».—Pues ¿qué más se quiere? . . .

¡Ah! Ya vemos lo que se quiere... por esto que se escribe: ¡"Qué sería del Seminario si no viviera en la Edad Media"! ¿Y eso?... Cuál era la edad esa del *Republicano*? Bueno fuera que nos explicase su original cronología.

ESTUDIANTE PERPETUO

EN SERIO Y EN BROMA

Estoy ya tan acostumbrado á las sesiones del Congreso, que las tardes que no las hay, las añoro á más no poder, y siento en mi alrededor un vacío difícil de llenar, de tal manera, que casi ha llegado á preocuparme este fenómeno y algunas veces he dado en pen-

sar si será eso una enfermedad, que bien podría llamarse Congresitis, y que á no poner un pronto y eficaz remedio, hasta llevo á temer que se convierta en crónica y degenerare en incurable.

Inquiriendo las causas del mal que me aqueja, he creído encontrarlas en mi temperamento nervioso en alto grado y en la diversidad de emociones de que se gozan desde el encierro en que nos tienen metidos á los periodistas, que tiene más de gallinero que de tribuna.

Ora es la nota patriótica de que blasona con enfática palabrería un diputado de determinado color y que promueve entusiasmo en las barras fernandistas, traducido en espontánea explosión de aplausos y pataleos.

Ora es la muestra de aquiescencia á favor de un azul, que se rumora en el público de la otra parte.

Ora es el indiferentismo que reina en la Cámara al debatirse un asunto de interés.

Ora es el apasionamiento que domina á los señores diputados al tratarse de un asunto baladí.

Ora es el entrecortado y casi vergonzoso discurso de un representante poco práctico en el abuso de la palabra.

Ora es la catarata oral de los elegidos.

Ora es la pintoresca frascología de cualquiera de ellos, de la que son deliciosa muestra los ejemplos siguientes:

«El insólito cuarto poder»
«La trilogía de los tres poderes»
«Precisa que todos traigan sus luces»
«Las clases más pobres, más degeneradas»
«El público y el pueblo»
Recogidos todos durante la semana última.

Ora son las citas, equivocadas en su mayoría, de que se valen para apoyar sus afirmaciones.

Ora, raras veces, son las atinadas consideraciones, las bien pensadas frases de algún señor diputado que atesora gran cantidad de lógica y sentido práctico.

Ora son los chistes de un diputado en crisis de transformación política.

Ora los resquemores de alguno que se considera ofendido.....etc., etc., etc.

El caso es que allí me divierto de lo lindo... y que siento el día en q' me falta el Congreso como de fijo lo sentiría, si acaso me faltara el pan.....

Oh las tardes del Congreso..... benditas sean! Ellas son un lenitivo á mis pesares, una nota de alegría á la monótona y triste vida del periodista.

PETRONIUS

VERDADERA GANGA.—Por ausentarse del país sus dueños, SE VENDEN los muebles de una casa: propios para familia numerosa ó casa de huéspedes.—Informes en la Oficina de LA EPOCA.

La fiesta del Divino Corazón en Catedral

Con gran solemnidad se festejó al Corazón Divino de Jesús en la Santa Iglesia Catedral.

Pontifical solemne; y un precioso sermón del Dr. Otón Castro en la misa y por la tarde una bella plática del Ilmo. Prelado antes de la visita de Altares.

La misa ejecutada á 4 voces y orquesta fué de general satisfacción: pese á los que critican *artísticamente* las latosidades que de unos años acá se ejecutan en las grandes fiestas de nuestra Catedral.

Eso sí; para la buena ejecución de música clásica, es un tropiezo, el desgraciadísimo estado de desafinamiento y polvo, que tiene de mala muerte al precioso órgano que camina al desastre.

El Altar del Sagrado Corazón con su encantadora imagen, sus lindos ángeles y sus riquísimos adornos; y el Altar Mayor que no le iba en zaga á aquel, con sus preciosas flores doradas, sus ricas telas, sus hermosos candeleros, sus brocados de tela de oro; ambos ponían de relieve la delicadeza de gusto y la piedad de las tres piadosas niñas que los adornaron y cuidan.

Al Acto de la Consagración concurren muchas niñas; menos sí, que el año pasado... pero niñas... y muy pocos niños si se exceptúa el Colegio Seminario. Y era casi nula concurrencia de niños varones... nos hace meditar muy hondo en la suerte del futuro, sintetizada en aquetla amarga frase: *la religión para las mujeres* y eso por malicia de los malos y candor y dulzura de los buenos, que todo lo dejan perder por no ser... ¡Agresivos! Como se dice en eufemismo de zafar el bulto á las dificultades.

¡Quiera el Dios que el Divino Corazón reine; y muy particularmente reine en la juventud masculina y femenina!

Correspondencias de "La Epoca" De Barcelona OPORTUNIDAD HISTORICA Napoleón y el Gral. Prim

(Concluye).

Vino más tarde la guerra de Africa y O'Donnell le confía el mando de una división. En las batallas de Castillejos y Tetuán su espada es la que brilla más, lo que le da un renombre universal por el valor y pericia demostrados.

La actividad y valor que desplegó Prim en las campañas de Cataluña y Africa recuerdan á Bonaparte en Lodi, Arcola, Rivoli, Mantua y Marengo.

Tal era Prim en igual fecha (1860).

Estos dos hombres, Emperador el uno y general el otro, se encontraron frente á frente con motivo de la expedición á Méjico, que realizaron Inglaterra, Francia y España, suscribiendo la llamada *Convención de Londres* (1861).

Había estallado en Norteamérica la guerra de *secesión ó separatista*, á consecuencia de haber dado su presidente, Lincoln, la libertad á un millón de esclavos, guerra colosal que puso en grave peligro la existencia de la gran República.

Creyendo, equivocadamente, las tres naciones citadas que la doctrina de Monroe quedaba en entredicho, y que podía en aquellas circunstancias ser substituida por la contraria, con el pretexto de restablecer el orden en la República mejicana, acordaron apoderarse de ella enviando una expedición al mando del general Prim, por ser el que, dadas sus cualidades personales, podía llevar á cabo la empresa.

Desembarca Prim en Veracruz con cinco mil soldados españoles, dos mil franceses, y de los ingleses no podemos fijar el número en este momento, porque escribimos toda esa historia de memoria, recordando lo que leímos hace muchos años. Prim adopta el plan de penetrar y enseñorearse del país amistosamente, sin disparar un fusil; plan que no es del agrado de Napoleón, porque quiere obtener el señorío á viva fuerza, imponiéndose.

Receloso y codicioso á un tiempo, desea quedarse solo en el negocio, y faltando descaradamente á lo convenido, envía á Bazaine con 60 mil hombres, y nombra emperador de Méjico á Maximiliano.

Indignado Prim contra tal proceder, sin esperar del Gobierno español la orden de regreso ó retirada, reembarcó sus tropas, haciendo lo propio los ingleses.

Llega á Cádiz, se dirige á la capital y da cuenta al Senado de su conducta, pronunciando tres discursos, en uno de los cuales vaticina lo que ocurrió transcurridos seis años, esto es, que Francia *fracasaría en la empresa*, y que *Maximiliano contaría las gradas del cadalso*.

Diez años después (1870) Prim y Bismark se entienden secretamente para sentar en el trono de San Fernando á un Hahenzollern. Al saberlo Napoleón declara la guerra á la Prusia, cuyos ejércitos acorrolan á los franceses en Reitehofen, Gravelotte, Saint-Privat y Sedán. Napoleón entregó su espada al vencedor Guillermo, y proclamada la república, á los pocos meses se rinde París firmándose la paz de Versalles. Costó á Francia esta guerra 117 mil hombres, cinco mil millones de francos y dos provincias, la Alsacia y la Lorena.

Repuesta la República de tanto descalabro, rica y culta, á espaldas de Europa negocia en nuestros tiempos con Inglaterra la cesión del imperio marroquí. La protesta que Alemania levanta provoca la Conferencia de Algeciras, logrando Alemania la igualdad económica, y España la faja norte de aquel desventajado imperio.

Ultimamente la conducta sospechosa de Francia mueve otra vez á Alemania, á pedir una compensación con el Congo, que le es concedida á cambio del reconocimiento del Protectorado Francés sobre todo el territorio de Marruecos.

Mas no satisfecha Francia con poseer Argelia, Túnez, la Senegamia, el Sudán, gran parte del Congo, Madagascar, y más de las cuatro quintas partes de Marruecos, es decir, en total una tercera parte del gran continente africano, pretende ahora arrebatar la *piltrafa* que tocó á España, en el reparto que hizo la mencionada Conferencia de Algeciras.

Hijas de Santa Isabel de Hungría

Número premiado en la rifa de 100 colones

de 2 de Junio

1302

con que fué favorecido Rafael Arburola

so pretexto de que ella se ha visto obligada á ceder parte del Congo á Alemania.

En una palabra: quiere ser dueña absoluta de Marruecos, como quiso serlo de Méjico. ¿Se repetirá el fracaso?... ¿La codicia perderá á la República, como perdió al Imperio?..

Mayo 25 de 1912.

JUAN FALGUERA VILA

A ultima hora

LA UNITED FRUIT C^o CONTRA LA ATLANTIC FRUIT C^o

A las 8 p. m. de ayer circuló por esta ciudad la noticia de que en Limón había sido detenido por las autoridades locales Mr. Mullins, Administrador de la Northern Railway Co. y de la United Fruit Co.; según se decía, por extralimitación de facultades ocasionadas por las diferencias surgidas últimamente entre las precitadas poderosas compañías.

Damos las noticia con las reservas del caso.

De los pueblos

(POR TELEGRAFO)

Atenas

Atenas de plácemes! Alegres estamos y con razón, ya tenemos el agua; el domingo se inaugurará solemnemente.

Un hijo de Costa Rica, don Eusebio Ortiz, ha sido el héroe á pesar de tantas dificultades, ha podido ver coronados sus trabajos como ejecutor de la obra.

Corresponsal

Naranja

El 24 del pasado mes, tuvo lugar en esta villa en honor de la Santísima Virgen Auxiliadora de los cristianos, una simpática fiesta: una misa solemne muy concurrida y celebrada por nuestro buen Cura Presbítero don Federico Carvajal y armonizada por las dulces armonías del órgano; fué aunque improvisada, la fiesta que los socios cooperadores salesianos obsequiaron á la virgen milagrosa, cuyo titulo universal reina en el corazón del mundo católico.

La Sociedad Salesiana de este cantón, proyecta comprar la milagrosa imagen de María Auxiliadora, dedicarle un oratorio y celebrar con la mayor solemnidad posible la fiesta religiosa de la virgen, en el año próximo venidero.

En este cantón hay tanto entusiasmo por el culto de María Auxiliadora, que no es de dudar se efectúen sus piadosos deseos de la Sociedad Salesiana, la cual ha tomado un desarrollo tal, que ya cuenta más de 400 socios.

La Junta Directiva Cooperadora Sale-

siana, de este cantón, trabaja con entusiasmo por el fomento y progreso de esta filantrópica y piadosa sociedad.

La Junta Cooperativa, le rinde las más expresivas gracias al ex-Tesorero de esta sociedad, don Perfecto Vargas, por sus desinteresados é importantes servicios en el buen desempeño de su honoroso cargo de Tesorero Cooperador Salesiano, cuya renuncia se le ha admitido por la junta respectiva. En la próxima sesión que celebrará esta corporación, se nombrará el Tesorero que deba sustituir al señor Vargas.

Los trabajos de la portada de hierro de esta parroquia, marchan con rapidez á su conclusión; pronto la tendremos concluida, gracias á los esfuerzos de nuestro entusiasta y progresista Cura, Presbítero don Federico Carvajal.

El hospital de esta villa, pronto estará al servicio del público. La Junta de Caridad, activa sus labores.

Corresponsal

UN CAMBIO

equitativo. Incuestionablemente se realizan fuertes sumas de dinero por las especulaciones más sencillas; pero las grandes fortunas proceden de los negocios legítimos y de buena fé, en que los efectos proporcionados valen el precio pagado. Ciertos afamados hombres de negocios han acumulado sus millones enteramente de esta manera. Exactos y fieles en todo contrato ó compromiso, gozan de la confianza del público y dominan un comercio que no pueden alcanzar los competidores tramposos y de mala fé. A lo largo no paga engañar á otros. Un furioso puede anunciarse con un ruido semejante al sonido de mil cornetas, pero pronto se le llega á conocer. Los fabricantes de la

PREPARACION de WAMPOLE siempre han obrado bajo principios muy distintos. Antes de ofrecerla al público, se cercioraron perfectamente de sus méritos y solo entonces permitieron que su nombre se diera á la estampa. Al público se le aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho era la verdad. Hoy la gente le tiene fé como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, con Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Ayuda á la digestión, arroja las Impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Escrófula, Debilidad, Linfatismo, Tisis, y todas las Enfermedades Demacrantes. "El Sr. Doctor J. Z. Arce, de Buenos Aires, dice: Certifico haber recetado á varios enfermos la Preparación de Wampole, y siempre con gran éxito sobre todo con los niños y aun con adultos de constitución delicada." Eficaz desde la primera dosis. El desengaño es imposible. En todas las Boticas,

OSRAM

ES EL NOMBRE DE

LA MEJOR BOMBILLA

PARA

LUZ ELÉCTRICA

No hay ninguna otra que la supere en calidad y es la que HOY recomendamos como

●● **LA MEJOR** ●●
en todo sentido

PRECIOS BAJOS | Unicos ::::: **Koberg y Echandi** | Gran almacén eléctrico al lado del Banco Anglo

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

IMPRENTA DE SAN JOSE

Como anexo á esta tipografía, se ha establecido un completo taller de

Litografía

con cuantas máquinas y elementos son necesarios para atender toda clase de trabajos relacionados con este moderno arte.

Se cuenta con el concurso de un hábil dibujante y el de un experimentado prensista.

Las órdenes se despachan con la mayor actividad posible y los precios son tan módicos que en muchos casos trabajos á tres y más tintas son ejecutados á un precio menor que el cobrado en la generalidad de los talleres de tipografía por impresiones en un solo color.

Con gusto se formula presupuestos á solicitud.

Avenida 4a. Este, frente al Seminario

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país. La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.—Excelentes trabajos de talla, únicos en el país.—Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.—Prontitud y esmero en todos los trabajos.

Precios sin competencia

SE GARANTIZAN TODOS LOS TRABAJOS

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

Ramón Bustamante Castro

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

Antonio Lehmann y Ca.

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.